



## Der Fünfjahrplan und die Perspektiven des Neuaufbaus

Auszug aus dem Referat  
des Genossen Walter Ulbricht

Etwas Neues, Großes ist in der Deutschen Demokratischen Republik Wirklichkeit geworden. Werktätige, die vor einigen Jahren noch verzagt ihres Weges gingen, die keine Möglichkeit sahen, wie man die Folgen des Hitlerkrieges überwinden und zu einem neuen Leben kommen kann, stehen jetzt stolz an ihren Maschinen und vollbringen Leistungen, wie sie im alten Deutschland nicht möglich waren.

Alle diese Leistungen zeigen, mit welchem Enthusiasmus die Werktätigen den Kampf führen um höhere Leistungen und für ein besseres, schöneres Leben. Diese Erhöhung der Arbeitsproduktivität ist der bedeutendste Erfolg der Partei der Arbeiterklasse und aller aufbauwilligen Kräfte. Diese Leistungen waren nur möglich, weil sich immer breitere Kreise des werktätigen Volkes bewußt werden, daß jetzt die Arbeiterschaft die Hauptpositionen im Staat in ihren Händen hat, daß die Leistungen der Werktätigen in der volkseigenen Wirtschaft dem ganzen Volk und jedem einzelnen zugute kommen.

Ich spreche über diese Erfolge der Arbeiter, der Bauern, der technischen Intelligenz, der Wissenschaftler und Künstler gleich am Anfang meiner Ausführungen, weil erst diese Leistungen die Gewähr dafür bieten, daß es nunmehr möglich ist, den ersten Fünfjahrplan zu beschließen und durchzuführen.

### Die Ziele des Fünfjahrplans

Die Kontrollziffern des Fünfjahrplans, die euch das Politbüro zur Beschlußfassung vorlegt, sind ein Dokument von großer nationaler Bedeutung. In dem Dokument sind die

Hauptaufgaben der Entwicklung der Volkswirtschaft und der Kultur in den nächsten fünf Jahren bestimmt.

Der Fünfjahrplan ist der große Plan des Kampfes um die Gestaltung eines friedlichen, fortschrittlichen Deutschlands, in dem nach Beseitigung der Kriegsfolgen das Lebensniveau des Volkes das Lebensniveau im imperialistischen Deutschland bedeutend übertreffen wird.

Der Fünfjahrplan sieht eine Steigerung der friedlichen Industrieproduktion um das Zweifache gegenüber dem Stand von 1936 vor. Es wird sich erweisen, daß es auf Grund unserer neuen demokratischen Ordnung möglich ist, ein Tempo der industriellen Entwicklung pro Jahr zu erreichen, welches für kein kapitalistisches Land erreichbar ist. Dieses Tempo ist unvergleichlich größer als das industrielle Wachstum in der Zeit der Hochkonjunktur im imperialistischen Deutschland. Ein solcher Aufschwung erfordert den weiteren Ausbau des volkseigenen Sektors der Wirtschaft, aber auch die Entfaltung der Privatinitiative zur Ausnutzung aller Produktionsmöglichkeiten und die Entwicklung des Handwerks, dessen Qualitätsarbeit besondere Bedeutung hat.

Der Fünfjahrplan ermöglicht eine Steigerung der landwirtschaftlichen Erzeugung, wie sie im imperialistischen Deutschland nie erreicht wurde. Die volle Ausnutzung der fortschrittlichen Agrarwissenschaft, die Entwicklung der Bauernberatung, die maschinelle Hilfe für die werktätigen Bauern, die erhöhte Produktion von Kunstdünger, die Entfaltung der privaten Initiative jedes Bauern mit Hilfe der Dorfwirtschaftspläne und des kulturellen Aufschwungs im Dorfe ermöglichen es, bei normaler Witterung höhere